



¡Se nota!

Periódico Mensual

PUBLICACIÓN DESDE 2015 - Pacífico Año VII / Edición 55 - ISSN - 2462-9723

¡La felicidad!

Esta gráfica postal en un rincón del Pacífico muestra la inocencia y las formas como los pequeños buscan la alegría, a pesar de las angustias que provocan quienes gobiernan los territorios, para lo que nadie los obliga, sin definir políticas públicas y sin cumplir los compromisos que dictan en campaña



LA IMAGEN



LA FIESTA PREPARADA Y A CORRER. La Defensoría del Pueblo manifestó su preocupación por los riesgos para la población civil por cuenta de combates entre grupos armados ilegales en territorio del Consejo Comunitario de la Cuenca del río Yurumanguí, vereda San José, zona rural de Buenaventura. Allí hacen presencia la columna móvil Jaime Martínez de las disidencias de las Farc y el Ejército de Liberación Nacional (ELN). El consejo Comunitario se encuentra como población en riesgo según la Alerta Temprana de Inminencia 079-2018, riesgo confirmado en el informe de seguimiento de enero de 2022.

“

La gobernación del Valle entregó 1.000 ayudas humanitarias a comunidades afro e indígenas asentadas en el corregimiento de Cisneros, en Dagua y Buenaventura, afectadas por la temporada de lluvias. En su papel de interlocución en la mesa de diálogo entre estas comunidades y el gobierno Nacional frente a los reclamos de ayudas, la administración Departamental realizó las gestiones que permitieron la llegada de los kits entregados a los damnificados. Dentro del acompañamiento logístico en la descarga y transporte de las ayudas participaron la Cruz Roja, la Fuerza Aérea, Defensa Civil y el Ejército Nacional. A la fecha ya son más de 20.000 ayudas humanitarias entregadas por parte del Gobierno departamental durante este 2022 y más de \$65 mil millones destinados a la atención de emergencias y desastres por las lluvias en la región.

”

Gobernación del Valle del Cauca


PORTEÑO
se nota!

AÑO 7
EDICIÓN No. 055
NOVIEMBRE 2022
ISSN-2462-9723
editor@senota.com.co

Director:

RODRIGO VICTORIA BOTERO
porteno2015@yahoo.com.co

Colaboradores:

KIZZY JULIETH VENTÉ CAICEDO
kizzyjulieth@gmail.com
ANA MILENA GARCÍA DOMÍNGUEZ
www.leanotas.com

Diseño y Diagramación: SONIA LEÓN GUTIÉRREZ
Cel.: 3127782083
solegun28@hotmail.com

Publicidad y Mercadeo: WHATSAPP 3226218468
editor@senota.com.co

Se viene la fiesta de los millones

La COVID-19 parecía retomar fuerza y para los caleños que regresara el fantasma de la virtualidad que los cobijó en fin de año, pero esta vez en presencia de todos: millonarias cifras para tener una ciudad alumbrada y enrumbada.

En medio de los anuncios de contrataciones exorbitantes se mezclan otras luminarias que inician su camino de luciérnagas para hacerse célebres y que el pueblo en jolgorio los recuerde para su 'votico' que se aproxima – si las elecciones de los mandatarios regionales y locales.

Pues como las corridas no son cosa del pasado todavía y las carpas que no dejan dormir a la vecindad no las levantarán, pues también son escenarios propicios para alzar con los nuevos ídolos públicos.

No obstante, para algunos el camino será tan culebrero como muchas calles de Cali que con el invierno se convirtieron en lagunas y trampas para motociclistas y bicis.

Con los pagos de las nuevas primas y los servicios solidarios que tendrán bonificación se aumenta el riesgo de que el fleteo y el robo desde motos no pare ni siquiera en

navidad y año nuevo.

Como quien dice, mientras más alumbrando haya en la vía principal, los huecos de las secundarias tendrán luz propia y las calles ciegas, menos seguridad.

Sin embargo, aunque muchos detectan el deterioro de las calles, la inseguridad, la falta de civismo, Cali 'mapping' en la catedral San Pedro Apóstol y la Plaza de Cayedzo.

Y como todo es millonario, pues se acaba de aprobar el proyecto de Acuerdo 163 que permitirá al Distrito contar con más de \$4,6 billones, de los que \$1.8000 millones deben destinarse a los ediles y sus presupuestos participativos.

Con especial atención de ese presupuesto 2023, según la concejala ponente Tania Fernández Sánchez se debe invertir en la malla vial urbana y rural, así como en la salud mental y la mediación escolar.

Es decir, son \$4"622.314'666.432 de los que se destinan para inversión \$3"506.943'238.104 para el servicio de la deuda pública \$225.179'518.080 y el funcionamiento se lleva \$890.191'910.248.

EL INVITADO

Construye tu vida a través del amor



JAIME EDUARDO JARAMILLO E.
www.papajaime.com
liderazgo@papajaime.com

El cambio es parte mismo de la vida. Nada de lo que sucede hoy será igual mañana, pero muchas veces nos negamos esa realidad y no queremos aceptar los cambios inesperados que

pueden suceder en cualquier momento de nuestra existencia. Es por eso, que en estos momentos de cambios profundos muchas personas y muchas empresas, se han quedado paralizadas y no han logrado evolucionar, entrando en profundos estados de desesperación y confusión.

Cuando existen sucesos impactantes en nuestras vidas siempre tendremos el libre albedrío para decidir qué queremos hacer frente a ese cambio que está sucediendo y frente a nosotros se nos presentan dos opciones: entrar en shock, dejar que el miedo invada nuestra mente, nos paralice, quedándonos enganchados en el problema, en la pérdida o en lo negativo, en lugar de bus-

car la solución, o aceptar lo que está sucediendo, sin resistirnos y utilizar la herramienta más poderosa de la imaginación y la creatividad, para soltar sin miedo lo que está sucediendo.

Existe una ley universal muy importante, la ley de la impermanencia, que nos recuerda que la única opción que tenemos para no sufrir, es aceptar el cambio, no solo de todo aquello que nos rodea, sino de nuestra misma existencia. Cuando nos resistimos, cuando no aceptamos, nos quedamos detenidos en el pasado experimentando emociones dañinas, en viejas creencias limitantes y dolorosas, en historias pasadas, pero cuando entendemos y hay esa aceptación, cuando dejamos que la vida tome el curso que debe tomar, podemos atraer paz en nuestro interior, y es ahí cuando las grandes soluciones aparecen repentinamente, es cuando la magia de la creatividad y la imaginación se convierten en nuestros mayores aliados para salir de ese obstáculo por el que estamos atravesando, y convertir naturalmente eso que se veía como un gran problema en una oportunidad.

La gran realidad es que debemos aprender a dejar el miedo de soltar, por-

que esa es la única forma de dejar lo viejo, lo que no nos deja evolucionar y así poder tomar un nuevo aire. Si hoy estás pasando por momentos que consideras difíciles debido a la pandemia, si quisieras reinventarte, como muchas personas lo han hecho y no sabes cómo hacerlo, si no está fluyendo tu energía y te sientes estancado, depresivo, perdido y sin rumbo, debes revisar lo siguiente:

- ¿A qué te estás resistiendo?
- ¿Cuál miedo hay detrás de esa resistencia?
- ¿Qué es lo que no quieras soltar?
- ¿Qué te impide usar tu creatividad e imaginación?
- ¿Qué te impide soltar el control y disfrutar de la incertidumbre?

Por último, recuerda siempre que lo que inconscientemente no dejas ir, lo cargas, lo que cargas te pesa, y lo que te pesa te hunde; por eso aprende el arte de soltar y dejar que todas las cosas fluyan amorosamente.

Para lograr recuperar tu paz interior y poder fluir con la incertidumbre, te recomiendo que entres a mi [instagram](#)@papa.jaime y en el [IGTV](#) veas la meditación que se llama: Que la paz sea tu prioridad.

VERDE, vitrina pura

Los 100 productores verdes llenaron de vida al Bulevar del Río, con artículos y servicios buenos para el ambiente y la salud de las personas. La centena de stands se distribuyeron en cuatro grandes carpas que, juntas, sumaron casi 200 metros lineales, unidas por una tarima central que amenizó el espacio con música y sorteos. "Esto se repetirá, definitivamente", dijo el director general de la CVC. Uno \$50 millones, en ventas.

MAURICIO GUZMÁN FERRARO
Comunicaciones CVC

El viernes, 25 de noviembre, fue apoteósico para los que le apostaron a producir de forma amigable con el ambiente y los recursos naturales. Desde las 4:00 a.m., la Corporación VC dispuso toda una logística para terminar de montar cuatro grandes carpas que iban a contener los 100 stands llenos de colores, sabores, olores y vida, mucha vida. Los negocios verdes del Valle del Cauca se tomaron el Bulevar del Río, en Cali, para ofrecerle a su gente lo que producen con amor y mucha conciencia.

"No puede ser un resultado mejor, es una cifra histórica, pues vendimos más de 44 millones de pesos que entran a nuestros negocios verdes, a nuestros mercados campesinos. Esto es lo que queríamos y hubo un gran apoyo del pueblo caleño. Ya quedamos comprometidos a seguir haciendo esta Vitrina Verde cada vez más grande, cada vez tendremos más negocios, más mercados campesinos, porque sabemos que contamos con toda la solidaridad de los caleños. Este del Valle de los sueños, no solo por los recursos naturales, sino por la gente. Gracias caleños, gracias negocios verdes y a todos los que lograron que esto fuera un éxito", expresó Marco Antonio Suárez Gutiérrez, director general de la CVC.

Café y chocolate certificados como orgánicos, pasando por arequipe de chontaduro, regalos vivos con mariposas, macetas y bolsas biodegradables, artesanías en wuerregue, miel de abeja, bebidas saludables y productos para limpieza, así como frutas,



verduras, aromáticas, condimentos naturales, huevos y plantas de 21 de los 23 mercados verdes campesinos que la CVC apoya en todo el departamento, conformaron parte de la oferta que se vio y a la que usted puede acceder, pues toda está en las redes sociales.

Un ejemplo de ello es Mercainca Huacar, un mercado agroecológico de Guacarí que se hizo visible por su gran oferta. "Tenemos plátano, banano, tomate cherry, pimentón dulce, café orgánico, naranja, mandarina y mucho más. Tenemos precios por debajo de lo que venden en la canasta familiar y la ñapa. Somos 10 familias que trabajamos en conjunto", dijo Elizabeth Franco.

Carlos Moreno hace parte de Artesana y promociona kombucha, una bebida ancestral. "No es nueva, tiene 2000 años de vieja y está aquí en Colombia hace aproximadamente 10 años. Estamos ubicados en el corregimiento de Felidia, en Cali, y es una bebida fermentada que toma 30 días en estar lista. Tenemos 7 sabores y el té tiene probióticos y ácidos que el cuerpo necesita para su

correcto funcionamiento. Estamos en el mercado hace unos 6 años", manifestó el emprendedor.

Ecovida, de Ginebra, produce insumos para combatir plagas en los cultivos, sin agroquímicos tóxicos –los mismos que dañan los suelos, contaminan el agua y matan a las abejas–, pero no se queda ahí. "Son productos a base de extractos de legumbres, extractos de plantas aromáticas y tienen unos ingredientes activos importantes para poder combatir problemas en los cultivos. En el mismo emprendimiento, sacamos aguas florales de las plantas aromáticas y tenemos de citronela, albahaca, manzanilla, romero y mejorana para ofrecerle al público una oferta en cosmética y aromaterapia", dijo Luis Fernando Cabal.

"Creemos que es clave entender el momento y la CVC lo está entendiendo, desde ahí podemos construir colectivamente y es un ejercicio crucial para nuestro nuevo plan de negocios verdes, que habla sobre el tema de regionalización. En el Valle son 265 negocios verdes y creo que el esfuerzo que hace el director de la



CVC y todo su equipo de trabajo en la Ventanilla de Negocios Verdes es muy importante. Nosotros lo valoramos muchísimo porque hacia allá debe ir esta gestión ambiental, hacia el desarrollo rural territorial con enfoque ambiental y enfoque económico. La riqueza natural también se tiene que convertir en riqueza monetaria", manifestó José Manuel Peña Garcés, jefe de la Oficina de Negocios Verdes del Ministerio de Ambiente.

Otras ofertas, como A.D.A., del Arenillo (Palmira), tiene una amplia gama de aromáticas para todo tipo de dolencias y para adelgazar, así como el Grupo Empacking Global, que aprovecha el cartón utilizado para hacer empaques de todo tipo y su submarca Catsy, dedicada para gatos. Natpacking hace bolsas plásticas a base de almidón de yuca y Miel Madhú no solo ofrece una variedad de mieles, entre crudas y de origen, sino que realiza educación ambiental alrededor de la importancia de las abejas. También las comunidades indígenas estuvieron presentes, como los Productos Agroecológicos Las

Tinajas, donde una familia nasa perteneciente al resguardo Triunfo Cristal Páez, zona alta de Floridablanca, produce café, panela y aguardiente artesanal.

El alcalde de Cali, Jorge Iván Ospina, agradeció la promoción de grandes eventos como este. "Estamos en momentos de transición a nuevas tecnologías, a comportamientos de consumo diferenciado, la utilización de fertilizantes orgánicos, evitar los organofosforados, la contaminación y de promocionar el reciclaje, y es en ese contexto donde observó la importancia de esta Vitrina Verde adelantada por la CVC en el Bulevar del Río", afirmó el mandatario.

La gran vitrina también tuvo una agenda académica que compartió el recorrido y las lecciones aprendidas sobre los negocios verdes, así como una tarima central que amenizó el espacio con música de nuestro territorio. Fueron casi 200 metros lineales distribuidos en cuatro carpas gigantes, casi tanto como los anhelos de los emprendedores ambientalistas por cambiar los hábitos de consumo de los vallecaucanos.

LA COLUMNA

Es hora de actuar

Actualmente los colombianos nos sentimos agobiados por que el dinero no alcanza para comprar el mercado, porque la inseguridad y la violencia acechan, las vías de los barrios y veredas están en mal estado o por la falta de oportunidades para los jóvenes, las mujeres, los campesinos o emprendedores. Frente a estas circunstancias surgen numerosas voces que se dedican sólo a quejarse o denunciar estas problemáticas. Sin embargo, estoy convencida de que debemos pasar de los pares a la acción.

En mi opinión, ante situaciones como estas es necesario convertirnos en hacedores de soluciones. Todos, desde la orilla en que nos encontramos, podemos aportar para superar las dificultades. Detrás de la crisis, siempre hay algo bueno y positivo para destacar. Pienso que este es un momento para generar liderazgos para movilizar a la ciudadanía en torno a la solidaridad, a sumar para acabar con el atraso, con la falta de oportunidades, en pensar soluciones para mejorar la seguridad o los problemas de infraestructura.

Para que esto sea posible hay que tener determinación, voluntad y capacidad de trabajo para enfrentar los obstáculos, pero, sobre todo, contar con el activo más valioso, más importante y más bueno: nuestra gente y su capacidad de resiliencia.

Precisamente, una de mis preocupaciones siempre ha sido escuchar a la gente, para proponer y actuar. Así surgió 'La U en los Territorios', una iniciativa a través de la cual creamos un Ban-



DILIAN FRANCISCA TORO T.
Presidenta del Partido de la U

co de Tiempo, para generar un voluntariado en el cual las personas de diferentes actividades o profesiones donan tiempo para ayudar a las comunidades más necesitadas.

El programa lo hemos iniciado en el Valle del Cauca desarrollando visitas a las comunas de varios municipios en los cuales hemos efectuado actividades, como brindar a la comunidad asesoría jurídica, contable, financiera o de emprendimiento; atención en salud y belleza, para las personas y sus mascotas, así como muestras artísticas, culturales, recreativas y deportivas. Incluso, realizamos mingas para hacer arreglo de calles o mejoramiento de viviendas, donde hay familias que viven en condiciones de mucha pobreza.

Uno de los programas más exitosos ha sido el de 'La Despensa', un espacio donde las familias que no tienen para comprar un mercado completo pueden adquirir sus alimentos para el consumo diario en mínimas cantidades y a bajo precio. Ahora, tenemos la idea de enriquecer esta experiencia incluyendo en la dinámica el trueque, para que las personas intercambien artículos de reciclaje por alimentos como una manera de fortalecer la conciencia medioambiental, que es tan importante para el desarrollo sostenible.

Estar en contacto con la gente para conocer sus inquietudes y propuestas, realizar acciones para mejorar su calidad de vida y ver sus rostros empoderados y llenos de esperanza, es una experiencia que demuestra lo importante que es no

quedarnos estancados en los problemas.

Tal vez la pandemia y la crisis social que generó nos paralizó un poco. Pero es hora de retomar el camino. Cuando fui gobernadora de los vallecaucanos, desarrollé un modelo de gestión de gobierno que le permitió al Departamento recuperar la confianza y obtener resultados en diferentes frentes: económicos, de salud, de bienestar y deportivos. Fue un modelo basado en la participación, el liderazgo colectivo y los valores.

Gracias a ello, pasamos de ser un departamento bajo la Ley 550, a obtener la máxima calificación de riesgo crediticio Triple A. Además, bajamos el índice de pobreza multidimensional, logrando que 200.000 vallecaucanos salieran de esta condición. También salvamos el Hospital Universitario de su liquidación, recuperamos la red hospitalaria del departamento y de manera transversal, generamos políticas para fortalecer el rol de la mujer, generar emprendimiento y empleo, estimular al campesino y consolidar la competitividad.

Siempre he sido una mujer muy optimista y una total convencida de que cuando uno ama lo que hace y se propone un objetivo las barreras se pueden superar. Por eso, mi mensaje para los vallecaucanos y los colombianos es a creer en lo buenos que somos y que si trabajamos unidos vamos a salir adelante.

Es hora de actuar. Los colombianos anhelamos superar el pasado de corrupción y atraso, la polarización y la rabia. Lo bueno de iniciativas como 'La U en los Territorios' es que nos ayudan a recuperar la confianza y a entender que, entre todos, podemos construir un país con desarrollo, con empresa, con oportunidades, incluyente, con justicia y equidad.

MEDIO AMBIENTE

La expedición al Río Cauca



MARCO ANTONIO
SUÁREZ GUTIÉRREZ
Director General - CVC
www.expedicionriocauca.com

Muchas personas hablan con propiedad de los problemas del río Cauca, que hay que protegerlo, que hay que descontaminarlo, que el río Cauca está muerto, que no hay nada que hacer. Pero muy pocos conocen y muy pocos saben de la importancia de este gigante promotor de vida y desarrollo.

Pocos conocen su realidad, nos quedamos con la fotografía del puente del Paso del Comercio en Cali o de los asentamientos ilegales que persisten en algunas de sus orillas. ¿Pero sabemos quiénes aún viven del río Cauca, sabemos cómo llega este río al Valle y cómo sale del departamento, sabemos los caleños cómo tratamos su integridad y qué hay en sus entrañas y su historia?

Nos recorrimos todo el río Cauca en nuestra jurisdicción, sus 400 km, en la "Expedición Río Cauca", haciendo mediciones, mirando cómo están sus orillas, revisando qué comunidades viven del río, observando qué municipios son los que mayormente afectan sin olvidarnos de toda esa vida humana a su alrededor y también de su oferta en biodiversidad. Con este documental le estamos dando la cara al gran Caucayaco, río suave pero turbulento como se interpreta en voz quechua, hoy le decimos al mundo que el río Cauca está vivo pero que no podemos abusar de él.

También le decimos al mundo que aquí ya paramos de la crítica y el lamento a la acción, hace poco entregamos en operación la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales de Yumbo, uno de los pasos más claros y firmes que se han dado en el largo camino de la recuperación del Río Cauca en Colombia.

Hoy más que nunca estamos avanzando en la re-

cuperación ambiental y descontaminación de nuestro río tutelar, porque no solo es Yumbo, municipios como Buga, el corregimiento de Zanjón Hondo en esta misma localidad, Jamundí, Palmira, entre otros, están en la misma senda de recuperación ambiental de nuestro río Cauca, estamos hablando de los municipios más poblados de la región que reclamaban una solución de tratamiento de sus aguas residuales.

Con la Ptar de Yumbo y las que entregaremos el próximo año le estamos apostando decididamente al cumplimiento de los objetivos del

programa para el saneamiento, manejo y recuperación ambiental de la cuenca alta del Río Cauca, dado que los municipios de Jamundí, Pradera, Candelaria, Florida, Buga, Palmira, Tuluá y Yumbo sumados a la ciudad de Cali, son responsables de más del 90% de la carga orgánica arrojada al río Cauca a su paso por el departamento del Valle de Cauca, razón por la cual es indispensable priorizar sus obras en alcantarillado y tratamiento de aguas residuales.

Esto es trabajar de forma decidida por nuestros recursos naturales, esto es trabajar por la sostenibilidad de nuestro territorio. El espaldarazo que la CVC y su Consejo Directivo en cabeza de nuestra gobernadora ha dado a las principales municipalidades del Valle del Cauca para descontaminar sus aguas, está dando bienestar ambiental y económico.

Somos la única Corporación en Colombia que estamos haciendo tantas plantas tratamiento de aguas residuales en una gestión histórica, pero no sólo es infraestructura gris a gran escala, sino que también pensamos en el tratamiento de aguas re-

siduales en pequeñas parcelas, estamos terminando de instalar más de 5.000 Sitares, procesos que combinamos con educación ambiental a todo nivel.

Existe un documento Conpes en los anaqueles de nuestras instituciones, un tratado muy bien elaborado, pero sin ninguna asignación presupuestal del gobierno Nacional. Hago el llamado respetuoso, descontaminar nuestro río Cauca, recuperar la cuenca, es con inversión, es con acciones, nosotros por fortuna somos una institución sólida, bien organizada y que puede gestionar recursos, pero sin duda el problema del Río Cauca es grande y hay que atacarlo desde todos los frentes, no solo con frente de inversión regional, todos nos tenemos que poner la camiseta, todos tenemos que aportar voluntad y recursos para evitar que no se nos muera.

Decir que el río Cauca está contaminado, que tiene problemas, al final termina siendo un lugar común, tenemos que tener la capacidad de ir mucho más allá, de hacer la investigación, de pasar a la acción, de soñarnos un escenario ideal para el río Cauca pero invirtiendo recursos y por eso nos atrevimos a realizar una pieza audiovisual en un formato de tres capítulos que nos muestra el río tal y como es, sin maquillajes, sin esconder sus problemas y potencialidades.

Después de ver 'Expedición río Cauca' estoy seguro que nunca volverán a ver el río de la misma forma. Verán que hay mucho, muchísimo más de lo que creen saber de este río. Este documental les revelará cosas que hoy pocos saben o se imaginan, desde su pasado prehistórico, pasando por su auge comercial, hasta su presente, donde conocerán las comunidades que, de distintas formas, viven de la riqueza de este ecosistema y que tienen hermosas expresiones culturales a su alrededor y por supuesto, también tendrán un atisbo del futuro que estamos construyendo para él. El río Cauca nos necesita, nosotros necesitamos del río Cauca.

Los ingresos de Celsia se distribuyen generando bienestar para terceros. Así se han comportado en lo corrido del año

- Ingresos obtenidos por \$3,81 billones, de los cuales la compañía registró en costos de ventas \$2,55 billones (67% de sus ingresos) destinados a pagar los gastos asociados a su operación. Son recursos que reciben en su mayoría otros operadores del mercado eléctrico y proveedores que apoyan en la prestación del servicio, principalmente mipymes.
- En gastos administrativos y otros se registran \$274.000 millones (correspondientes al 7% del ingreso). Estos recursos están destinados a pagar principalmente a colaboradores y apoyar a las comunidades con programas sociales y ambientales.
- Los gastos financieros son \$371.000 millones (9% de los ingresos) destinados al pago de préstamos con los bancos.
- La compañía tiene una provisión de \$233.000 millones (6% del ingreso) que van al gobierno por impuestos y contribuciones.
- Finalmente, se registran \$429.000 millones (11% del ingreso) que se distribuye entre los accionistas por sus inversiones.
- Se destaca que la compañía ha realizado un esfuerzo financiero por \$175.000 millones para apoyar a sus clientes mediante el mecanismo de opción tarifaria que permite mitigar los incrementos en la factura.
- La compañía ha direccionado \$492.000 millones (115% de la utilidad neta consolidada) a inversiones de infraestructura en la red para mejorar la calidad de servicio para los clientes.
- Ajuste en las tarifas cuidando la sostenibilidad financiera y operativa
- La compañía se adhirió al llamado del Gobierno Nacional para lograr una reducción de la tarifa de energía y aliviar el bolsillo de los consumidores en un contexto coyuntural de alta inflación. Es así como los clientes de energía del Valle del Cauca y el Tolima percibirán una reducción acumulada en las facturas que reciban en noviembre y diciembre, que se estima sea entre el 5% y el 15%, según las condiciones particulares de cada mercado. Como generador, Celsia también realizó una negociación voluntaria de sus contratos de venta de energía con comercializadores que permitió un descuento cercano al 9%.
- "Se logró encontrar un balance entre el beneficio a los clientes y la necesidad de asegurar los recursos para mantener y fortalecer la red, aumentar el cubrimiento, mejorar la calidad de servicio para los colombianos y preservar los principios de solidaridad y suficiencia financiera que es un pilar básico de la Ley 142/143 de 1994", comentó Ricardo Sierra.

ZACH, de la mano del maestro MAURICIO SILVA

Uno de los grandes de la música de Venezuela y Latinoamérica, le apostó al talento de Miguelito Zach y se la jugó toda en el segundo tema que lanza "El Chamo de la Salsa": 'Hoy te confieso' del compositor Johnny Hoyer.

JULIÁN FERNANDO AGUAYO
EL COMPADRE AGUAYO

En Venezuela era reconocido como un gran abogado con muy buenos ingresos. Sus espacios libres los dedicaba a la música. Durante 8 años formó parte de la Orquesta Madera 15, nombre en honor al grupo madera que murieron en una tragedia pasando el río Orinoco y durante 2 de la Orquesta La Clave.

Si embargo, hace ya tres años... guardo su título y maleta al hombro (cargada de sueños) arrancó para Colombia a realizarse como cantante.

Inicialmente llegó a Medellín,

pero a los pocos meses siguió su ruta emocional: Cali, Capital mundial de la salsa y referente desde niño, por los videos en VHS que veía de la Feria de Cali.

Al llegar a Cali, los recursos económicos se acabaron y le figuró el rebusque; vendiendo café y caramelos en El Bulevar del Río Cali para pagar su pieza, comprar las lentejas y el arroz para su almuerzo y ahorrar para su producción musical.

Hace año y medio presentó su primer tema, Baila Pegadito, junto a Fundación Ceo Records. Era el principio de su carrera musical.

Hoy te confieso

Miguelito Zach encontró un tra-

bajo como conductor de un "jee-peto" en el Distrito de Aguablanca, lo que le permitió mejores ingresos y mejor estabilidad emocional y financiera.

De la mano de Dios tocó la puerta del maestro Mauricio Silva, ex integrante del grupo musical Silva y Guerra.

Miguelito Zach de niño se sentaba frente a la TV de su abuelita para ver los conciertos de Silva y a escuchar sus discos una y otra vez, pero jamás pensó que algún día grabarían un tema juntos.

Quien más que el maestro; para darle la bendición a Miguelito y presentar a la nueva generación salsera de Venezuela.



nando Morán.

Como dice Miguelito Zach: "con amor, paciencia y la fe en Dios todo es posible". Y ya se acerca su momento de brillar junto a los demás artistas salseros.

Prógrame en Cantadores

La música, tradición, cultura y gastronomía están dispuestas para que a partir del 1 y hasta el 3 de diciembre de 2022, la co-

munidad del Distrito Especial de Buenaventura pueda disfrutar del XXII Encuentro de Cantadores de Río, que como en sus versiones

anteriores llega cargado de mucho folclor y energía para nativos y visitantes.

"Vamos a contar con agrupaciones tradicionales del pacífico sur colombiano, entre ellas están las de las cuencas, ríos, playas e invitados especiales de los municipios de López de Micay, Iscuandé y Timbiquí", indicó Néstor Alfonso Castro Aramburo, coordinador de la del XXII Encuentro de Cantadores de Río.

En los tres días se tendrán en tarima diferentes agrupaciones con amplia trayectoria y que gozan de reconocimiento en el pacífico colombiano.

1 de diciembre
- Buscajá, Son Cultura, Palmeras del Pacífico, Cañaverales de Cajambre, Fusión de Micay, Los Hijos del Folclor, Maguatán y Mabomguacu.

2 de diciembre
- Bocanay, Pregones del Manglar, Son del Campo, Amanecer Guapireño, Grupo Jagüero, De

70 AÑOS DEL CLUB DE LEONES



Con un desfile por las principales calles de Buenaventura, el Club de Leones celebró la séptima década de presencia institucional y de apoyo a la comunidad más necesitada en diferentes áreas sociales y de educación.



Mar y Río

3 de diciembre
Programación infantil (de 2:00 p.m. a 5:30 p.m.)

- Dejando Huellas, Son Malagueños, Sonidos del mar, Son Cimarrón, Palenque Sonoro,

Programación general (desde las 6:30 p.m.)

-Raíces del Manglar, Pregones del Congo, Aguacero del Micay, Ruiseñores, Identidad Cultural, Bogando, Remembranza, Ritmo del Este, Tamafri y Matachindé

No olvides llevar tu pañuelo y la mejor actitud; la música y el sabor la tenemos dispuestas de principio a fin.

LA RECUPERACIÓN DE LA SPRB ES EVIDENTE

"Un año de buenos resultados", Cuéllar

La Sociedad Portuaria Regional de Buenaventura, Sprbun S.A., aumentó su operación en un 13% durante el primer semestre de 2022 con lo que superó los resultados obtenidos en el mismo periodo del año anterior. El balance del gerente general que asumió en abril se consolidará al terminar un año expectante por el nuevo modelo que impone un gobierno de izquierda instalado por primera vez en Colombia.

Además de los más de 5 millones de toneladas de carga que movió los primeros seis meses, la compañía transfirió 126.048 contenedores; 613.742 toneladas de carga general suelta; 53.719 vehículos; 1.877.354 de toneladas de granel sólido y 357.920 toneladas de granel líquido.

De ahí que el gerente Liborio Cuéllar exprese en términos de felicidad lo que está sucediendo hoy en la actividad portuaria de la compañía que dirige: "estamos muy felices por los buenos resultados alcanzados, prueba del compromiso de cada uno de nuestros colaboradores", algo que se puede integrar a su visión de hace un año y que expresó para Forbes: "la operación marítima se va a normalizar a lo largo de 2022 y habrá ya una mejora estructural a partir de 2023".

Es un hombre de visión en el negocio. "Claramente se necesitan más barcos, pero ellos

empezarán a llegar en 2022 y principalmente en el 2023, el año nuevo chino será un punto de inflexión en la tarea de normalizar los procesos logísticos mundiales".

Destaca que ha sido "un esfuerzo conjunto para alcanzar la recuperación que dinamice la economía del país, garantice un abastecimiento y contribuya al crecimiento del comercio exterior. Esto es gratificante cuando medimos y vemos que cada vez crecemos en nuestra operación".

Al acercarse el balance de un año completo, también se expresan logros como la habilitación de la conexión directa con Europa, "gracias a la puesta en marcha del Mediterranean, Caribbean, Central America, West Coast South America Express MSW, un nuevo servicio de la línea Hapag-Lloyd que beneficia a los exportadores colombianos".

De igual modo, el Banco Mundial, a través del Índice de Rendimiento de Puertos de

Contenedores (CPPI por sus siglas en inglés) reconoció al Puerto de Buenaventura como uno de los 20 más productivos del mundo gracias a los buenos resultados en eficiencia. Esto impacta positivamente al terminal marítimo, que hace parte de esta gran zona portuaria que cada vez es más visible a nivel internacional.

"Cada una de estas cifras alcanzadas demuestran el buen desempeño que hemos tenido en comparación con el año anterior, y que hoy nos siguen posicionando como el mejor aliado para el sector productivo del país. Por lo tanto, la misión de todo nuestro equipo es continuar trabajando para poder aportar al crecimiento de la economía nacional a través de la prestación de los servicios de transporte y logística de calidad",

En mayo se logró movilizar a través de la sociedad portuaria 929.282 toneladas, siendo la mayor cantidad transportada, cuando a comienzo de año



caía otra cifra récord: 69 motonaves atracaron, en enero, la mayor cifra en atención de buques en el primer semestre del año.

Buenaventura, especial y descompensado

En el análisis que hace de su compañía y de los resultados que pueden seguir obteniendo destaca que hay aspectos que hacen especial y a veces descompensado a Buenaventura. "Es la entrada del lejano oriente en Colombia. Más del 90% de la carga proveniente de Asia, pero al mismo tiempo de cada 100 contenedores, 80 o 70 se devuelven vacíos.

"Eso sí, tenemos como punto clave que exportamos dos de los productos más relevantes en volumen de contenedores: azúcar, unos 30 mil TEUs anuales, de los cuales el 98% sale por Buenaventura y café, con 45.000 TEUs al año.

Y lo que hay es cifras. Dice el gerente que el desempeño portuario de Colombia ha mostrado un nivel de dinamismo al crecer casi 11% en toneladas en el primer semestre. "Esto en gran medida se ha reflejado en la Bahía de Buenaventura (incluyendo los terminales de TCBuen, Aguadulce y Sprbun que movilizan el 43% de los contenedores del país) ha crecido casi 8% en TEUs; además ha registrado un crecimiento en carga total del 13%".

En carga suelta, segmento en el Buenaventura moviliza casi

el 40% de Colombia, tuvo un crecimiento de 7,7%. En granelles (excluyendo carbón) controla el 31% del total de Colombia, ha crecido un 10%. En el desembarque de vehículos, en particular la sociedad portuaria ha crecido casi 30%. "Estamos recibiendo entre 10.000 y 12.000 autos armados".

El Índice Mundial de Desempeño de los Puertos de Contenedores (CPPI) del Banco Mundial, el cual al evaluar el 'turn time' posicionó Buenaventura en el segundo lugar en América Latina y en el número 20 a nivel mundial. "Nuestros estándares de continuidad están por encima de 34 contenedores por hora (35 en julio) y eso de lejos es lo más eficiente en la WCSA".

Para Liborio Cuéllar las expectativas van más allá de la carga, sino que también están cifradas respecto a las acciones que tome el gobierno en cuanto al dragado del canal de acceso. "Los canales de acceso desde Manzanillo en México y hasta Valparaíso están por encima de los 15 o 16 metros.

"Si no lo hacemos, yo no quiero decirle al país que vamos a perder volumen, porque creo que va a llegar, pero va a llegar más caro y lento, porque nos tocará hacer transbordo. Es decir, vamos a perder una competitividad importante para las importaciones y exportaciones. Todos en la bahía de Buenaventura estamos aliados en que el dragado es fundamental".





REGALÍAS llegan a \$31,3 billones para 2023

Con este monto aumentará el gasto social en las regiones colombianas, afirmó el Ministro de Hacienda. La norma aprobada es conseciente con las bases del Plan Nacional de Desarrollo del Gobierno del Cambio y que fueron presentadas ante el Congreso el pasado 15 de noviembre. \$3,8 billones se asignarán a los municipios más pobres y contribuirán al cierre de brechas y a la ampliación de capacidades productivas territoriales que permitan obtener mayores retornos económicos y sociales de los recursos del SGR.

Las regiones colombianas contarán con más recursos para la inversión social, con el presupuesto de regalías de \$31,3 billones, que aprobó el Congreso de la República.

Esta Ley regirá desde el 1º de enero de 2023 y el 31 de diciembre de 2024, y es superior 81% a los dos años anteriores, con un incremento de \$14 billones, siendo el más alto asignado a los territorios desde la entrada en operación del Sistema General de Regalías (SGR) en 2012, confirmó el Ministro de Hacienda, José Antonio Ocampo.

De acuerdo con las bases del Plan Nacional de Desarrollo 2022- 2026 Colombia Potencia Mundial de la Vida, presentado por el Gobierno del Cambio el pasado 15 de noviembre, la norma aprobada resalta la importancia de avanzar por una senda de transición energética segura, confiable y eficiente, que mantenga la soberanía energética y destine los recursos provenientes del sector minero-energético para financiar programas estratégicos de desarrollo en los territorios.

Para cumplir con el artículo 361 de la Constitución Política esta iniciativa favorece la descentralización de los dineros del Estado al asignar un presupuesto para la inversión de los territorios por \$29 billones.

La distribución

* \$7,5 billones serán asignados directamente para entidades territoriales produc-

toras y puertos.

* \$3,8 billones se asignarán a los municipios más pobres y contribuirán al cierre de brechas y a la ampliación de capacidades productivas territoriales que permitan obtener mayores retornos económicos y sociales de los recursos del SGR.

* \$10,1 billones serán asignados a los departamentos y regiones del país para la aprobación de proyectos de alto impacto regional, susceptibles de generar economías de escala en el uso de los recursos.

* \$3 billones estarán orientados a financiar proyectos en ciencia, tecnología e innovación, de los cuales \$600.000 millones deben ser destinados a proyectos en ciencia, tecnología e innovación con incidencia en ambiente y desarrollo sostenible.

* \$3,4 billones financiarán, en el marco de una paz total, proyectos que estabilicen y transformen los territorios más afectados por la violencia, la pobreza, las economías ilícitas y la debilidad institucional, y así lograr el desarrollo rural que requieren los 170 municipios PDET.

* \$694.000 millones serán asignados para los grupos étnicos del país encaminados a proteger los derechos de los pueblos indígenas, las comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras y el pueblo Rom o gitano de Colombia.

* \$299.000 millones para la protección y conservación de las áreas ambientales estratégicas, el desarrollo sostenible y la lucha contra la deforestación, propósito

que será fortalecido por la inversión de \$599.000 millones, que deben garantizar para este fin los municipios más pobres del país y las comunidades étnicas.

* Cormagdalena recibirá \$150.000 millones para inversión en las entidades territoriales ribereñas del Río Grande de la Magdalena.

Es de destacar que para el ahorro se destinarán a través de los Fondos para la Estabilización y para el Ahorro Pensional Territorial \$1,3 billones. Así mismo, \$299.000 millones para el control y vigilancia de la ejecución de los recursos del SGR.

También se destinarán \$598.000 millones para el funcionamiento, operatividad y administración del SGR; para la fiscalización de la explotación y explotación de los yacimientos; el conocimiento y cartografía geológica del subsuelo; la evaluación y el monitoreo del licenciamiento ambiental a los proyectos de exploración y explotación de recursos naturales no renovables; y para el incentivo a la exploración y a la producción.

Hidrocarburos, educación y gestión de riesgos

La norma aprobada contempla que la producción de hidrocarburos seguirá siendo la principal fuente de generación de regalías del país. En el próximo bienio, en promedio, 76% de los ingresos corrientes del Sistema General de Regalías serán generados por el sector hidrocarburos y

el 18% restante por el sector minero. La devaluación del peso y el ciclo alto de los precios internacionales impulsarían el aumento de los ingresos.

Frente a la perspectiva mundial de una transición energética hacia energías renovables, el país afronta el reto de usar los recursos del Sistema para transitar, de forma gradual y ordenada, hacia la descarbonización de las economías regionales y locales, en línea con los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS), relacionados con la adopción de medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos, sin poner en riesgo su seguridad energética.

Este proyecto de ley favorece la descentralización de los dineros del Estado, al otorgarles herramientas suficientes a los mandatarios departamentales y municipales para controlar e invertir sus recursos en proyectos que apoyen el desarrollo de sus comunidades, como en educación.

La articulación de los planes de desarrollo nacional y territoriales es un mandato legal que forma parte del sistema presupuestal del Sistema. Dentro de las disposiciones aprobadas se destaca una que habilita a los gobiernos departamentales y municipales para aprobar proyectos de inversión con cargo a los recursos del Sistema General de Regalías con el fin de prevenir y mitigar las afectaciones que pueda sufrir la población en sus jurisdicciones por causa de los desastres naturales.

Ministerio del Transporte, Invías y ANI entregan administración del muelle turístico

Luego de cinco años de conversaciones con el Comité de Paro Cívico de Buenaventura, el Ministerio de Transporte, junto con el Instituto Nacional de Vías (Invías) y la Agencia Nacional de Infraestructura (ANI), lograron acuerdos con la comunidad para entregar la operación y administración del embarcadero al Distrito de Buenaventura.

La entrega de la infraestructura se efectúa una vez adelantado el proceso de restitución de la ANI con su concesionario Terminales Marítimos del Pacífico, y es recibida por el Invías. Esta entidad traslada la operación y administración al Distrito a través de un contrato interadministrativo de

comodato, dando aplicación a la Ley 1617 de 2013.

Este importante logro hace parte del cumplimiento a los acuerdos pactados con el Paro Cívico, suscritos entre el Gobierno Colombiano y el pueblo de Buenaventura el 6 de junio de 2017.

"Para el Gobierno del presidente Gustavo Petro Urrego, la escucha, el diálogo y la concertación son acciones primordiales a la hora de tratar las problemáticas de las comunidades menos favorecidas, que durante años estuvieron rezagadas. Por eso, no es coincidencia que el Ministerio de los Territorios haya logrado, dentro de sus primeros 100 días de administración, lo que los anteriores

no pudieron en años de mandato. La entrega del embarcadero, que se lleva a cabo a través de un contrato interadministrativo de comodato entre el Invías y el Distrito de Buenaventura, le brinda las capacidades al territorio para administrar la infraestructura, garantizar su operación y jalonar el desarrollo turístico de su territorio", reiteró la viceministra de Infraestructura, María Constanza García Alicastro.

Su administración tiene el potencial de generar recursos económicos al Distrito, como resultado de la intensa actividad que tiene el embarcadero, lo que redundará en Justicia Social para esta región. Además, la operación



de este espacio representa un eje fundamental en la consolidación del Pacífico como destino turístico del país.

Vale la pena recordar que, históricamente, esta infraestructura era utilizada para el embarque y desembarque de pasajeros. Teniendo en cuenta que la llegada de visitantes a la ciudad viene aumentando como resultado de las necesidades de la ciudad y la evolución de las actividades económicas, amplió su operación para apoyar el desarrollo de acti-

vidades turísticas que consolidan a Buenaventura como nodo de conectividad hacia las diferentes playas y destinos de interés de la región.

La administración y operación del Embarcadero Turístico de Buenaventura a través del Distrito atañe ventajas como la promoción del desarrollo territorial y apropiación de la infraestructura marítima, la creación de empleo, y la integración de las comunidades ubicadas dentro de la zona de influencia del Embarcadero.

Celebrar sin pólvora, llamado en el Valle

A través del decreto 1-17 1230 de 2022, la Gobernación del Valle insta a las autoridades municipales a tomar medidas de control y vigilancia sobre el uso y manipulación de pólvora y de elementos pirotécnicos en el departamento.

Ante este decreto anual que emite la Gobernación del Valle convocando a alcaldes y alcaldesas a regular el uso de la pólvora, la venta y compra, "la Secretaría departamental de Salud aprovecha la oportunidad para llamar a los alcaldes que nos acompañen en las jornadas de sensibilización de no uso de pólvora y para que garanticen que en sus municipios la pólvora sea manejada por expertos, no sea entregada a niños y ojalá no se mezcle licor y pólvora. El año pasado el número más importante de quemados fueron hombres jóvenes, mezclando pólvora y licor", acotó la titular de cartera, María Cristina Lesmes.

Cabe recordar que, durante el periodo de vigilancia intensificada de diciembre 1 de 2021 al 15 de enero 2022, se notificaron en el Valle 91 casos. 3 de cada 10, menores de 18 años. En el departamento todos los municipios reportaron lesionados por pólvora.



Desde la Gobernación del Valle del Cauca junto con la Policía departamental se están coordinando diferentes acciones para los controles de la pólvora, indicó Camilo Murcia, secretario de Convivencia y Seguridad Ciudadana del Valle, quien contó que los 200 Gestores de Convivencia estarán haciendo labores de prevención para evitar que haya quemados. "Es importante resaltar que aquellos adultos que permitan la manipulación por parte de los menores de elementos que pueden generarles daños relacionados con la pólvora tendrán sanciones pecuniarias de hasta \$1 millón y otras administrativas como la pérdida patria potestad", aseguró Murcia.

El llamado a todos los ciudadanos es a acatar las recomendaciones y medidas de las autoridades, para poder disfrutar las festividades decembrinas sin pólvora y en familia.

Seguridad vial para esta temporada

Con el despliegue de más de 200 gestores y gestoras de Convivencia por las principales terminales de transporte del departamento, entregando volantes con información de prevención para los viajeros, el Gobierno del Valle presentó en alianza con la Policía Valle y el Ejército Nacional la estrategia 'El Valle Cuenta con Vos', que busca garantizar la seguridad en los principales corredores y centros de actividad del departamento con más de 5.000 uniformados, a la vez que se sensibiliza a la comunidad para que coadyuve con prevención y buenas conductas ciudadanas.

"Es una estrategia de la gobernadora Clara Luz Roldán que busca tener



cero quemados y cero muertos por accidentes y riñas por consumo de licor. Queremos que este año sea diferente, por eso pedimos el concurso de la ciudadanía. Les recomendamos a las personas que estén pendientes en las terminales de su equipaje y cuando vayan a viajar que dejen sus viviendas recomendadas con familiares

o vecinos", indicó Camilo Murcia, secretario de Convivencia y Seguridad Ciudadana del Valle del Cauca.

Ante cualquier denuncia, las autoridades recomendaron que se mantienen activas las líneas 123 de la Policía, el #767 de Invías y la Policía de Tránsito y Transporte y el 147 del Gaula Militar ante extorsiones y secuestros.

Buga, incluido dentro de los ocho destinos de la ruta turística institucional 'Viajáte el Valle'

Con la inclusión de Buga como nuevo destino en la Ruta Turística 'Viajáte el Valle', el secretario de Turismo del Valle, Julián Franco Restrepo, reiteró la invitación a la ciudadanía para que se inscriba y disfrute de esta oportunidad de visitar los municipios propuesta por la gobernadora Clara Luz Roldán para impulsar las economías locales.

Los buses turísticos 'Viajáte el Valle' regresan desde este viernes para llevar a los vallecaucanos, sin ningún costo, a estos ocho destinos. "Siguen las líneas abiertas para que todos se inscriban, empezamos a partir del 2 de diciembre todos los fines de semana hasta el 23 de diciembre, con rutas y destinos por todo el departamento, incluyendo a

Buga, Buenaventura, Calima, Trujillo, Palmira, Sevilla y Roldanillo, donde vamos a impactar también a otros municipios cercanos", manifestó el funcionario.

Los viajes se realizarán el 2, 3, 4, 8, 9, 10, 11, 16, 17, 18 y 23 de diciembre. Los buses saldrán desde el Parque de Las Banderas en Cali a las 6:00 a.m., con excepción de Ginebra que sale a las

7:00 a.m. y Palmira que se despacha a las 8:00 a.m. Para mayor información y reservas puede llamar al teléfono: (602)4852745.

"No nos olvidemos que esta iniciativa busca incentivar y apoyar el sector turístico del departamento, donde obtenemos un subsidio de transporte, pero es muy importante que ustedes compren la variada oferta co-

mercial, gastronomía y demás actividades que encuentren en los municipios. Una recomendación es que tengamos mucha paciencia porque las líneas están colapsadas, pero estamos trabajando fuertemente para mejorar esa atención y poder tener mayor cobertura y mayor capacidad de respuesta", concluyó Franco Restrepo.



Reconocer los errores en el periodismo sin fallar en el intento

MOISÉS ALVARADO
EL ABC DEL PERIODISTA
Publicado en IJNET

El periodismo debería ser siempre un ejercicio de precisión. Uno en el que cada dato es contrastado y verificado. Sin embargo, hasta a los mejores se les puede colar un error de información. Y esto no debe traducirse en el temor de que todo el trabajo realizado se desmorone. O que una carrera esté en peligro por reconocerlo. "El esfuerzo del periodista no evitará completamente los errores" debería ser un mantra para aquel que ejerce este oficio.

Cuando se certifica que se ha cometido una equivocación, ¿cuál debería ser el protocolo a seguir?

"El protocolo es el sentido común: reconocer los hechos errados", comenta el colombiano Gerardo Reyes, director de Univisión Investiga y uno de los periodistas latinoamericanos más prestigiosos. Para él, se trata de una cuestión de justicia con el afectado y con los lectores. Eso es lo principal. El daño potencial a la credibilidad del autor queda en segundo plano.

El primero en reconocer el error de forma pública debe ser el medio de comunicación, responsable último de la información que se publica en su plataforma. Así, el periodista autor de la pieza no verá un impacto tan potente en su reputación, lo que le permitirá seguir ejerciendo su trabajo con

la lección aprendida. Antes de eso, el periodista debe ser transparente con su editor y exponer honestamente qué pasos se hicieron mal.

Daniel Valencia es el editor jefe de La Prensa Gráfica, uno de los medios tradicionales más importantes en El Salvador. Según explica, la corrección debe ir en consonancia con el error cometido. Si se trata de una cuestión de redacción, puede corregirse sin mayores aspavientos. Sin embargo, cuando el error es fáctico, debe dejarse constancia de que se cometió y que se corrigió en su justa medida. En un medio digital, esto se puede solventar, simplemente, con una nota a pie de página en la que se señale cuál era la información errada y con qué nuevos datos se sustituyó. En casos extremos, la información incluso se debería suprimir por completo en la pieza.

Algo como esto lo vivió Valencia en carne propia cuando, en 2009, publicó en el periódico digital El Faro un reportaje sobre cómo varios familiares del expresidente Antonio Saca y de su esposa fueron contratados en puestos importantes en el servicio exterior durante su mandato. Valencia contrastó fuentes, revisó documentos y, con eso, confeccionó una pieza en la que reveló esta falta ética.

Pero una de las señaladas en el reportaje, la entonces embajadora de El Salvador en la India, Patricia Figueroa, se contactó con el medio para advertir que, además de que no tenía parentesco con los esposos Saca, sus credenciales la califican profesionalmen-

te para ejercer el cargo. El periodista, antes de publicar, no pudo ponerse en contacto con ella para conocer su versión. Por eso, quitaron el nombre de Figuera y dejaron constancia de que se había cometido la equivocación al pie de la página. Todo eso precedido por esas temibles palabras, "fe de erratas", y acompañado por una disculpa pública.

"No hacerlo de esta manera es no ser coherentes con nuestro trabajo. Si exigimos transparencia de los funcionarios respecto a sus actuaciones, nosotros también debemos transparentar nuestros errores con nuestros lectores", dice Valencia, a quien la equivocación se le quedó marcada a fuego para nunca más señalar a una persona con nombre y apellido sin antes hacer todos los esfuerzos a su alcance para conseguir su versión.

El reconocimiento de los errores en contextos de autoritarismo

Gobernantes populistas y autoritarios abundan en Latinoamérica. Y una de las marcas del populismo y el autoritarismo es declarar a los medios independientes como sus enemigos. Por eso, no dudan en utilizar cualquier cosa a su alcance para atacarlos desde la silla del poder. Y uno de estos elementos podría ser el de un error de información, que puede utilizarse como un arma arrojadiza para, ante la opinión pública, intentar minar la credibilidad de estos medios.

En este contexto, ¿vale la pena dejar constancia de que se ha cometido un

error? Para Reyes y Valencia, sí. Pues esta posibilidad no es un elemento a tomar en cuenta en el deber último de dar información de calidad a sus audiencias.

"La información la van a atacar siempre, se haya o no cometido errores", opina Valencia.

Y esto se hace más notorio en un lugar como El Salvador, donde casi nunca un funcionario responde a los señalamientos de un periodista, por más esfuerzos que este haga para conocer su versión. Las respuestas vienen después de la publicación, pero señalando al medio o al reportero, no a la información publicada. En ese país, existe una ley especial de rectificación y respuesta. Pero ningún funcionario señalado en algún reportaje de investigación ha hecho uso de esta herramienta, como lo señala el expresidente de la Asociación de Periodistas de El Salvador (APES), César Castro Fagoaga.

El reconocimiento de un error también es una muestra de respeto con el oficio de informar, un servicio público de vital importancia. Así lo expone un artículo del Consultorio de Ética de la Fundación Gabo, que lo compara con el servicio de agua potable de una ciudad: "Así como en el caso de una contaminación del acueducto es clara la obligación de la empresa de advertir a la población y de proveer agua no contaminada. En el servicio de información es un deber, sin duda alguna, advertir a los receptores sobre el error y, luego, suministrar la información verdadera".

Se fortalece alianza vichera del Pacífico

Más de 10 instituciones de los departamentos del Valle del Cauca, Chocó, Cauca y Nariño se comprometieron a aunar esfuerzos para fortalecer la cadena de valor de la bebida ancestral a través de oferta programática específica para el sector.



Cumpliendo los compromisos adquiridos con los trabajadores de garantizar el suministro de insumos, maquinaria y equipos para el desarrollo de las actividades misionales, atender los requerimientos de los usuarios y garantizar la continuidad en la prestación de los servicios públicos, el gerente general, después de revisar el estado de los procesos contractuales, autorizó para que en dichos elementos lleguen a los almacenes de las unidades operativas.

En el área de acueducto, por ejemplo, desde el fin de semana se pusieron a disposición de los

grupos de trabajos los insumos y materiales como cementos, tubos y demás implementos indispensables para reparar los daños en las redes de distribución de agua potable y los sistemas de alcantarillado.

De igual manera, se dieron instrucciones a la Gerencia de Abastecimiento para que, se agilice, mediante convocatoria pública, la adquisición de los equipos de lavado y succión y maquinaria amarilla, de acuerdo con las especificaciones técnicas conciliadas con la Gerencia de Acueducto y sus trabajadores.

En el área de energía, de acuerdo las prioridades establecidas con los trabajadores, se agilizó el mantenimiento prioritario de equipos, la adquisición de conectores, oxígeno, acetileno, módem y poda de árboles; elementos y actividades fundamentales para asegurar la prestación del servicio.

Para el área de telecomunicaciones se dispuso, como prioridad, la compra de 18.000 terminales para la instalación de fibra óptica en diferentes sectores de la ciudad, 174 interruptores para instalación de internet en instituciones educativas públicas y enti-

dades oficiales y el mantenimiento del software de soporte.

Asimismo, el gerente general, los gerentes y encargados de las áreas operativas instruyeron para que, de igual forma, se adquieran los elementos necesarios para brindar protección y seguridad a los trabajadores.

La Gerencia de Abastecimiento Empresarial informó que a la fecha la operación del almacén se encuentra en marcha, y que hasta el momento se han atendido todas las salidas de materiales para la operación de cada una de las Unidades Estratégicas de Ne-

gocio y del Corporativo durante todo el periodo desde agosto a la fecha, como también las entradas de materiales a través de los diferentes sistemas internos de información. Los únicos trámites que no están realizando son entrega de elementos (devolutivos cuenta personal).

Finalmente, el Gerente General asumió el compromiso de gestionar ante todas las unidades de negocio y áreas administrativas que antes del 31 de diciembre se ejecute la totalidad de los recursos disponibles presupuestados para la presente vigencia.

EMCALI asegura suministro de insumos y equipos para continuidad de los servicios

Fortalecer y crear condiciones para los productores y transformadores que protegen el legado ancestral y las prácticas culturales entorno a la elaboración del Viche, fue uno de los objetivos principales en la firma de la "Alianza Vichera" que se realizó en las instalaciones de la Cámara de Comercio de Cali, con más de 10 organizaciones e Instituciones de distintos sectores.

Las Cámaras de Comercio de: Buenaventura, Cali, Chocó, Cauca, Tumaco, RAP Pacífico, CodeChocó, Escuela Taller de Tumaco y Buenaventura, Alcaldías de: Buenaventura, Timbiquí, Secretaría de Desarrollo Económico de la Gobernación del Valle, Invest Pacífico, Ilex Acción Jurídica, la Universidad CES entre otras instituciones, pactaron priorizar ofertas programáticas mediante apoyos técnicos y económicos para fortalecer la cadena de valor de esta bebida tradicional de las comunidades negras del Pacífico colombiano en los 4 departamentos.

Milady Garcés Arboleda, presidenta de la Cámara de Comercio de Buenaventura, indicó que "necesitamos seguir fortaleciendo a los productores vicherros y emprendedores de este proceso, recordemos que al día

de hoy todavía se les decomisa sus bebidas en algunos sitios y carreteras; también no pueden acceder a certificados del Invima porque todavía no hay una normativa específica clara.

"Si bien hoy se está trabajando en este proceso de la mano del ministerio de Salud hay que resolver cosas importantes como lo es el tema de la exigencia de agua potable para la producción del viche. Recorremos que en muchas de las comunidades del Pacífico de vocación vichera no se tiene acceso a agua potable por otro lado esta no entra en contacto directo con el viche en su producción, por eso es importante que el Invima entienda que esta normativa debe concebir las realidades de los territorios".

Otra cosa es que "nuestros vicherros y vicheras necesitan otras plataformas de comercialización, no solamente un evento anual sino una dinámica de comercialización constante los 365 días del año; tener cadenas productivas de fortalecimiento, venderles a restaurantes en los centros y capitales del país, en ciudades como Bogotá, Cali y Medellín pero que sean nuestros vicherros que tengan la oportunidad de fortalecerse como héroes empresariales y

por esta razón hemos firmado esta alianza para acompañar su proceso de fortalecimiento integral".

Por su parte, Pedro Bravo Sánchez, secretario de Desarrollo económico de la Gobernación del Valle resaltó el compromiso formativo con el proceso. "Estamos comprometidos con el desarrollo de los vicherros y por ello, estamos firmando la alianza para fortalecerlos en capacitación, asistencia técnica, asesorías y consultorías especializadas y dotación a través del fondo Valle Inn, para llevar a los vicherros a que accedan a los registros Invima y al comercio exterior".

La alianza trabajará, además, en acompañar a las comunidades por su fortalecimiento organizativo y de la cadena de valor, la protección patrimonial, la promoción y circulación del viche en eventos turísticos y la aplicación de innovación, investigación y desarrollo.

"Es un proceso que estamos construyendo para fortalecer las capacidades de aquellos vicherros ancestrales que están en un proceso de fortalecimiento de base y nosotros queremos aportar en ese desarrollo empresarial para avanzar en la indus-

tria ancestral vichera" Luis Fernando Pérez, Presidente de la Cámara de Comercio de Cali.

En relación a los sistemas alimentarios, Piedad Roldán Jaramillo, decana de la facultad de ciencias de la nutrición de los alimentos de la Universidad CES de Medellín, indicó que "es la posibilidad de aportar a la sociedad colombiana, nuestro compromiso es con el país y con los sistemas alimentarios y agroindustriales sostenibles y saludables a través del rescate del patrimonio".

"Queremos fortalecer a los productores que están en el territorio, portadores de estos saberes y habilidades y generarles oportunidades, ayudándolos con la implementación de la ley, registro Invima, etc." enfatizó, Marcela Aragón, directora de la fundación Escuela Taller de Tumaco.

Este encuentro por el fortalecimiento del Viche del Pacífico, también contó con la participación de la maestra Nidia Góngora; la presentación musical del "Rey de la Marimba" e integrante de la agrupación Herencia de Timbiquí, Enrique "Kike" Riascos y la degustación gastronómica a cargo de la cocinera tradicional del pacífico, Elys Valencia.